

Florencio Hubenak, *Religión y política en Ambrosio de Milán*. En el presente artículo se analiza, en torno a san Ambrosio de Milán, el nuevo papel asumido por los obispos de la *pars occidentis* en la relación Iglesia-Imperio. La decisión del *imperator* Constantino de proclamar la licitud del cristianismo y la promulgación formal por su sucesor Teodosio como religión oficial del Imperio implicaron una revisión de la tarea que le cabía a los eclesiásticos en el seno del Imperio. Podemos observar —a través de las fuentes de la época y la historiografía referida al tema— cómo Ambrosio asesoró a varios emperadores en su misión de «regir» un imperio cristiano, a la vez que marcó con claridad las pautas fundamentales a que debía atenerse esta nueva relación, fijando de este modo las líneas básicas de la «compleja» relación Iglesia-Imperio para la Cristiandad «naciente», y aún para nuestros días.

Federico R. Aznar Gil, *La atención pastoral prematrimonial: algunas reflexiones críticas sobre su regulación y práctica en las diócesis españolas*. La preparación pastoral al sacramento del matrimonio es una de las tareas prioritarias que tiene planteada la Iglesia en la actualidad y que viene exigida por múltiples factores: los cambios que ha sufrido la institución matrimonial y familiar, los numerosos fracasos matrimoniales, la necesidad de vivir cristianamente ambas instituciones, etc., justifican esta preocupación eclesial y que se regule adecuadamente. Las diócesis españolas, partícipes de esta preocupación, han realizado un esfuerzo en esta materia, intentando regular correctamente la atención pastoral y catequética que debe preceder al matrimonio, y pretendiendo con ello evitar tantos fracasos matrimoniales. El artículo describe algunas características actuales del matrimonio, así como los principales motivos o causas de las declaraciones canónicas de nulidad matrimonial, e indica algunos aspectos que, en su opinión, deben corregir las diócesis españolas para que la preparación al matrimonio responda a los problemas reales que se plantean actualmente al matrimonio y a la familia.

Juan J. Puerto González, *La doctrina del 'humano modo' y las técnicas biomédicas de reproducción asistida*. Es éste un estudio jurídico-canónico de las técnicas biomédicas de reproducción humana que, ante el creciente protagonismo social de estos tratamientos, propone un protocolo o catálogo de garantías para la realización de estas técnicas reproductivas de manera que se pueda salvaguardar de forma más efectiva los derechos de los futuros padres y los de su posible descendencia, no sólo desde una perspectiva jurídica, sino también moral. Para el análisis de estas cuestiones, nos situamos al amparo de la doctrina canónica del *modo humano*, incluido entre los requisitos de la consumación matrimonial en el canon 1061, 1 del vigente Código Canónico, analizando sus elementos cognoscitivos y volitivos, así como su relación con el impedimento de impotencia, para, inmediatamente después, ampliar el alcance de toda esta doctrina canónica a las técnicas de reproduc-

ción asistida y ser capaces de articular un nuevo concepto: *la realización de modo humano de las técnicas de reproducción asistida*; un concepto que, haciendo especial referencia al estudio de la capacidad, la información y el consentimiento de los pacientes, las implicaciones morales y psicológicas de estos tratamientos de fecundidad, implicará el máximo respeto a la libertad, dignidad y racionalidad de la persona humana. De esta manera articulamos un protocolo de actuación que elaboramos teniendo también en cuenta las disposiciones referidas al proceso de consentimiento a la realización estas técnicas contenidas en la Ley 35/88 sobre Técnicas de Reproducción Asistida y el Código Penal español, así como diversos documentos eclesiásticos emitidos con respecto a la reproducción artificial, además de otras aportaciones que se han realizado a este campo desde la Teología moral y el Derecho canónico.

Piero Pellegrino, *El impedimento de rapto en el actual Derecho matrimonial canónico (can. 1089 CIC)*. El rapto se verifica verdadera y propiamente cuando el varón se lleva a la mujer de un lugar en el que ella estaba segura y libre y la conduce a otro lugar en el que ni se encuentra ni se siente ya tal. Elemento constitutivo del *raptus* es, en primer lugar, el material, esto es la *abductio violenta de loco ad locum* de una mujer por un varón. El rapto, considerado en sentido estricto, puede ser violento o fraudulento, es decir realizado con violencia moral o más bien con dolo o fraude. También es necesario el elemento subjetivo para que se configure el rapto, y éste consiste en la intencionalidad del raptor que debe realizar la factiespecie impeditiva *intuitu matrimonii*, con la intención de celebrar el matrimonio con la mujer raptada. Se equipara perfectamente a la *violentia abductio la violenta retentio* que se tiene cuando la mujer es obligada por el varón a permanecer en un lugar donde ella mora normalmente o donde libremente ha accedido, con tal de que esto suceda con la finalidad de matrimonio. Del mismo modo es equiparada la *abductio violenta* y la *retentio dolosa* o fraudulenta. Para la *purgatio* del impedimento se exige que la mujer esté completamente inmune del influjo del dominio del varón, aceptado espontáneamente el matrimonio, después de haber sido llevada definitivamente, y no por un cierto tiempo, a un lugar seguro y libre. El impedimento de rapto es de Derecho eclesiástico por lo que no hace inválido el matrimonio de dos no católicos, mientras que invalida el matrimonio de dos contrayentes de los que uno solo es católico.

Isabel Aldanondo, *La participación de la iniciativa privada en la financiación de actividades de interés general. Especial referencia a los convenios de colaboración empresarial con la Iglesia Católica en materia de Patrimonio Histórico*. Desde las organizaciones internacionales se insiste en la necesidad de crear los estímulos necesarios para dirigir los recursos financieros de personas físicas y jurídicas hacia tareas de conservación y enriquecimiento del Patrimonio, mediante medidas fiscales y patrimoniales que favorezcan las actividades de mecenazgo o patrocinio y apoyo a entidades no lucrativas. La colaboración entre el sector público y privado es una realidad comprobable en diversos países, fomentada por la existencia de un régimen fiscal favorable a la acción cultural de las empresas o particulares. En esta línea, en España

la Ley 30/1994, de 24 de noviembre, de Fundaciones y de Incentivos Fiscales a la participación privada en actividades de interés general intenta crear una base jurídica apta para fomentar las actuaciones altruistas y adaptada a la actual demanda que la sociedad presenta, todo ello a través de una regulación actualizada de las Fundaciones y de un régimen de incentivos fiscales a la participación privada en actividades de interés general. De las diversas posibilidades que brinda la LFIF para ejercitarse el mecenazgo, nuestro estudio se centra en aquellas opciones que no exigen una vinculación permanente e institucionalizada a través de la creación de entes instrumentales al efecto, sino que se desarrollan colaborando ocasionalmente con entidades no lucrativas mediante donaciones o que van ligadas a iniciativas empresariales en actividades de interés general. Esta Ley y las leyes tributarias aprobadas con posterioridad han modificado en parte el régimen de fomento previsto en la Ley del Patrimonio Histórico Español, que por esta razón no será objeto de una consideración preferente. Desde este planteamiento examinamos, en primer lugar, el régimen fiscal de las aportaciones efectuadas por personas físicas y jurídicas a las fundaciones, asociaciones de utilidad pública y entidades asimiladas, con particular atención a la determinación de las entidades religiosas que pueden ser destinatarias de las donaciones, al tiempo que evaluamos en qué medida las fórmulas arbitradas por el legislador son idóneas para incentivar la participación privada en actividades de interés general. A continuación, procedemos al análisis de otras formas de mecenazgo realizadas en el contexto de una actividad empresarial que, desde una perspectiva moderna, abren nuevos cauces para la satisfacción de intereses colectivos, con proyecciones concretas en el fomento del Patrimonio Histórico, como se constata a través de los convenios de colaboración empresarial de los que damos cumplida cuenta.

Carlos Salinas Araneda, *Una primera lectura de la Ley Chilena, que establece normas sobre la constitución jurídica de las Iglesias y organizaciones religiosas*. Hasta 1925 Chile fue un Estado confesional, siendo la religión católica la religión oficial. En 1925, la aprobación de una nueva Constitución política trajo consigo la separación amistosa de Iglesia y Estado, proclamándose la libertad religiosa entre las garantías constitucionales. No obstante esto, el estatuto jurídico de las diversas entidades religiosas no fue el mismo, pues mientras la Iglesia Católica continúo detentando personalidad jurídica de Derecho público, las demás confesiones pudieron alcanzar sólo personalidad jurídica de Derecho privado. El desarrollo alcanzado por las denominaciones evangélicas y protestantes a partir de la década de los años setenta del siglo XX las llevó a tratar de igualar su situación jurídica con la Iglesia Católica. La Constitución política de 1980, actualmente vigente, no cambió este estado de cosas hasta que, en octubre de 1999, se promulgó la ley que establece normas sobre la constitución jurídica de la Iglesia y organizaciones religiosas que se presentan en este artículo. Finalmente, aunque las entidades religiosas diversas de la Iglesia Católica pueden alcanzar ahora personalidad jurídica de Derecho público, no se les dio, como se muestra en el artículo, un trato igualitario con la Iglesia Católica.

Justo García Sánchez, *El embarazo previo al matrimonio. Notas histórico-jurídicas en torno a tres escrituras de Lugo de finales del siglo XVII*. Se trata de exami-

nar unas escrituras notariales del Archivo Histórico Provincial de Lugo datadas a finales del siglo XVIII y relativas a la declaración espontánea de una joven soltera, que alegaba un embarazo del novio, motivado por la confianza en la palabra de futuro matrimonio. La joven, que se encontraba encinta, se acoge a la benignidad judicial para no tener más sanción que los gastos generados por su intervención jurisdiccional y el testimonio notarial oportuno. Merced a la intervención de la autoridad judicial, en el proceso penal entablado, adquiere plena movilidad de tránsito, con la única prohibición expresa de mantener relación directa con el procreante, «ni en público ni en secreto», comprometiéndose a presentar la criatura después del parto, dejando constancia que era la primera vez de una conducta «defectuosa», sin duda para que no tuviera la calificación de «mujer pública». El mismo tratamiento judicial se aplica en otro supuesto de embarazo, previo al matrimonio, en el que resulta muy dudosa la paternidad entre el padre e hijo, dado que ambos habían mantenido relaciones carnales con la joven soltera, esperando el nacimiento de una nueva criatura, que tendría la condición de hijo espúreo. Esta situación no impide a la embarazada salir de su vivienda y ser recibida libremente en cualquier domicilio, salvo el trato directo con los causantes de la relación sexual, lo cual podía tener relación con evitar uno de los delitos sexuales más frecuentes, como era el amancebamiento, cuya pena recaía casi siempre en la mujer, tanto el forma de sanción pecuniaria como de destierro, distanciando físicamente a los miembros de la pareja que cohabitaban ilegítimamente, como remedio para evitar la continuación del delito, si bien se le condena, en nuestro supuesto, a la embarazada que hace denuncia espontánea, a las costas de la intervención de la autoridad judicial y gastos del notario interveniente.

P. Etzi, *El acto jurídico formal: aspectos canónicos (cáns. 1086, § 1; 1117; y 1124 del CIC)*. En el presente artículo, el autor, prescindiendo de los problemas pastorales-jurídicos (sociales) que el *actus formalis defectionis ab Ecclesia catholica* plantea, intenta delimitar el concepto de «acto formal» desde un punto de vista estrechamente doctrinal-jurídico (técnico). Con tal finalidad, examina el iter de esta locución durante los trabajos de codificación del CIC de 1983 para ver cómo se ha llegado a la formulación de los cánones objeto del análisis; expone, sintéticamente, las varias posiciones doctrinales de canonistas prestigiosos sobre el significado de «acto formal de separación»; hace un breve análisis de los conceptos y de los términos, desde un punto de vista de la teoría general, a partir de la evolución histórica del «formalismo» y de la consiguiente transformación estructural de las formas observadas en la práctica moderna y, por tanto, adoptadas en la actual experiencia jurídica (*ad substantiam* o *ad essentiam*; *ad probationem* y la llamada forma «integradora» *ad regulationem*); ilustra, además, cuál es la función de la forma en los ordenamientos modernos. El autor, sucintamente, ofrece también las coordenadas teológicas y canónicas del abandono de la Iglesia Católica: de hecho, la dificultad mayor está principalmente en la justa comprensión del término *actus formalis* (categoría jurídica) en referencia a la *defectio ab Ecclesia catholica* (realidad teológica). Finalmente, el autor ofrece personales observaciones conclusivas que quieren ser una contribución científica para la determinación canónica del controvertido «acto

formal de abandono de la Iglesia Católica»: de hecho, la cuestión se encuentra actualmente sometida al estudio del Consejo Pontificio para la interpretación de los textos legislativos.

M. Elena Pimstein Seroggie - Beatriz Zegers Prado, *Reflexiones en torno a la prohibición del can. 1684*. La persona humana tiene una inclinación natural al matrimonio. Todo hombre tiene derecho a casarse. Pero hay casos en que se limita su ejercicio. En efecto: la prohibición del can. 1684 del CIC es una limitación al *ius con-nubii*, derecho fundamental de la persona humana por el hecho de ser tal y que la Iglesia siempre ha reconocido. Este derecho puede y debe limitarse, pero sólo con miras a respetar la esencia del matrimonio tal como fue instituido por Dios. Dada la necesidad de que se regule claramente esta proposición, se proponen, en el orden teórico, ciertas proposiciones fundadas para su imposición dado el alcance práctico que tienen, al objeto de facilitar la labor de los jueces y contribuir a los fines del Derecho en general. Se considera de modo general la prohibición del canon 1684, analizándose el carácter excepcional de esta limitación. Se discute el marco de la prohibición de celebrar el matrimonio, analizando aquellas prohibiciones que provienen de una decisión judicial y específicamente los cánones 1095 y 1101, fundando el modo de entenderlas. Se desprenden de dicho análisis los criterios que, a juicio de las autoras, deben regular la imposición del *vetitum*. El artículo, además, se funda en el análisis de 583 causas de nulidad pronunciadas entre los años 1994 y 1997 en el Tribunal Nacional Eclesiástico de Apelación de Chile.

Eutimio Sastre Santos, *Variaciones sobre la situación de los archivos eclesiásticos*. El actual «salto a los archivos» de la Iglesia suele producir en los investigadores sorpresas encontradas. Unas son debidas a las instalaciones archivísticas y a los medios de investigación disponibles. Otras, como la disparidad en el acceso, pueden deberse a deficiencias jurídicas. El artículo apunta a las posibles causas de tal defectuoso estado; declara el valor del archivo, instrumento de gobierno de la sociedad eclesial divino humana; apunta unas providencias urgentes para el «buen gobierno» de la memoria eclesial: la creación de la figura profesional del archivero, la necesidad de construir el sistema archivístico canónico, y sugiere para ello un esquema fundamental. Reflexiones que estriban sobre fuentes y bibliografía elementales.

María Cruz Musoles Cubedo, *La Rota de la Nunciatura Apostólica en España: nuevas normas orgánicas y procesales*. Como antecedentes próximos cabe recordar que Clemente XIV, el 26 de marzo de 1771, publica el Breve Fundacional *Administrandae Justitiae zelus*, por el que se crea el Tribunal de la Nunciatura Apostólica de España. Diferentes acontecimientos de tipo político acaecidos con posterioridad hicieron que este Tribunal fuese suspendido cinco veces. El advenimiento de la II República en España traerá como consecuencia su supresión, decretada por el papa Pío XI el 21 de junio de 1932. Por último, Pío XII promulgó el 7 de abril de 1947 el «motu proprio» *Apostolico Hispaniarum Nuntio, De Rota Nuntiaturae Apostolicae in Hispania denuo constituenda*, restableciendo el Tribunal. El día 2 de octubre de 1999 el papa Juan Pablo II promulga las Normas orgánicas y procesales del Tribunal de la Rota de la Nunciatura Apostólica en España sustituyendo a las de 1947. También

en 1994 se modificaron las Normas del Tribunal de la Rota Romana, adecuándolas a los tiempos actuales, por lo que se esperaba la pronta promulgación de otras dirigidas a la Rota de la Nunciatura Apostólica en España. Como características generales se pueden señalar las siguientes: Las normas tienen 56 artículos divididos en cinco capítulos: Constitución del Tribunal, Oficio de los jueces, oficiales y ministros del Tribunal, Competencia, Abogados y Procuradores y Procedimiento judicial. Contienen una obligada actualización legislativa debido a la promulgación en 1983 del Código de Derecho Canónico y de la Constitución *Pastor Bonus*, sobre la reforma de la Curia Romana, posibilitan la incorporación de los laicos en algún sector de la vida judicial de los Tribunales Eclesiásticos; las conclusiones escritas y las sentencias de los jueces ya no deberán preceptivamente redactarse en lengua latina, se sitúan en el ámbito de relaciones actuales Iglesia-Estado español; hay un aumento de las prerrogativas del decano de la Rota de la Nunciatura ante las asumidas con anterioridad por el Nuncio Apostólico y, por último, cabe decir que sigue vigente la eficacia en el orden civil de las decisiones de la Rota de la Nunciatura en España.

Florencio Hubenak, *Religion and Politics in Ambrose of Milan*. The article examines the figure of Ambrose of Milan in order to analyse the role assumed by the bishops in the Church-Empire relationship in the *pars occidentalis*. The decision of the Emperor Constantine to declare Christianity to be a licit religion and formal promulgation by his successor, Theodosius, of Christianity as the Empire's official religion meant a change of task for ecclesiastical personnel within the framework of the Empire. We can observe —from contemporary sources and historiography on the theme— how Ambrose guided various Emperors in their mission of «ruling» a Christian Empire, while marking out the patterns for this new relationship, thus setting the basic guidelines for the «complex» Church-Empire relationship for the emerging Church, and which still obtain in our own days.

Federico R. Aznar Gil, *Pre-marriage care: some critical reflections on the regulations and practice of Spanish dioceses*. Pastoral preparation for the sacrament of marriage is one of the main tasks at present facing the Church. This is due to many factors: the changes which the institutions of marriage and the family have undergone, the high number of failed marriages, the need to live out both institutions in a Christian way etc. all explain the preoccupation and the need for adequate regulation. Spanish dioceses, conscious of this worry, have made a great effort in this area, attempting to regulate correctly the pastoral and catechetical care which should precede marriage in the hope of avoiding so many broken marriages. The article describes some present characteristics of marriage, outlines the main reasons or causes of canonical declarations of nullity of marriage and also points out some aspects which, in the author's opinion, the Spanish dioceses should correct, so that pre-marriage care can better respond to the real questions that marriage and family present today.

Juan J. Puerto González, *The doctrine of «humano modo» and bio-medical techniques of assisted reproduction*. This is a juridical-canonical study of the bio-medical techniques of reproduction which, given the increasing social importance

of such techniques, proposes a protocol or catalogue of guarantees so that they are used in such a way that the rights of parents and of their possible offspring are safeguarded in the most effective way possible not only from a juridical, but also from a moral, perspective. In order to analyse these questions, we have recourse to the canonical doctrine of *modo humano*, listed among the requirements for consummation of marriage according to c. 12061.1 of the current Code of Canon Law. We analyze those elements which have to do with knowledge and the will, in order to widen the range of this whole canonical doctrine to cover techniques of artificial reproduction and in order to articulate a new concept: using the techniques of assisted reproduction in *modo humano*. A concept which, by making special reference to studying the capacity, the information and the consent of patients and the moral and psychological implication of these fertility treatments, will mean the greatest respect for the freedom, dignity and rationality of the human person. In this way we articulate a working protocol which takes into account what is said about consent to the use of these techniques in Law 35/88 on Techniques of Assisted Reproduction and in the Spanish Criminal Code; we also take into account what different church documents have said about artificial reproduction, as well as the contribution to this field from moral theology and canon law.

Piero Pellegrino, *The impediment of abduction in current cannon law (c. 1089 CIC)*. Abduction truly and properly occurs when a man takes a woman from a place where she is safe and free and takes her to a place where she neither is nor feels herself to be safe and free. The constitutive element of *raptus* is in the first place material: a man takes a woman, *abductio violenta de loco ad locum*. Abduction, considered in the strict sense, can be violent or fraudulent i.e. it can be carried out with moral violence, or rather, with deceit or fraud. The subjective element is also necessary for the act to be considered as abduction and this is found in the intentionality of the abductor who must perform the act of detaining his victim *intuitu matrimonii*, with the intention of contracting marriage with the abducted woman. *Violenta retenta*, when a woman is forced by a man to stay in a place where she normally lives or to which she has freely come in order to force her into marriage, is fully equivalent to violent abduction. In the same way, *abductio violenta* is equivalent to fraudulent or deceitful *retentio*. For the *purgatio* of the impediment, the woman has to be completely beyond the influence of the man's control and must willingly accept marriage, having been set free and taken for good (and not just for a certain limited time) to a place where she is safe and free. The impediment of abduction belongs to ecclesiastical law and does not invalidate the marriage of two non-Catholics; it does however invalidate the marriage if one of the contracting parties is Catholic.

Isabel Aldanondo, *Participation of private enterprise in the funding of activities of general interest. Special reference to the agreements between business and the Catholic Church on historical heritage*. International organizations insist on the need to create the necessary incentives in order to channel the financial resources of physical and juridical persons into the tasks of preserving and enriching our heritage; this is done through fiscal and patrimonial measures which favour patro-

nage and support for non-profit-making organizations. Collaboration between the public and private sector is an observable reality in different countries, encouraged by the existence of a fiscal regime favorable to the cultural activity of businesses or individuals. In this line, here in Spain Law 30/1997 (24th November) on Foundations and Fiscal Incentives for private participation in activities of public interest tries to create a suitable juridical basis for encouraging altruistic actions, a basis adapted to the demands of present-day society. This is done through an up-to-date regulation of Foundations and a regime of fiscal incentives for private funding of activities of general interest. Of the various possibilities of patronage which Law LFIF offers, this study on those options which do not demand a permanent and institutionalized relationship involving setting up agencies to achieve their end, but rather those options which involve occasional collaboration with non-profit-making bodies through donations or which involve businesses initiatives in activities for the public good. This law and later taxation legislation have modified in part the regime envisaged in the Spanish Historical Heritage Law, so this will not be given preferential treatment. From this standpoint we examine, in first place, the fiscal regime on donations made by physical or juridical persons to foundations, to associations for the public good or to similar entities; particular attention is paid to religious bodies which may be the recipients of donations while, at the same time, evaluating to what extent the formulas worked out by the legislator are suitable for encouraging private participation in activities for the public good. There follows an analysis of other types of patronage possible in a business context which, from a modern perspective, open new channels of satisfying collective interests, with concrete proposals for developing Historical Heritage as proved by business agreements which are fully treated.

Carlos Salinas Araneda, *A first reading of the Chilean Law which establishes norms on the juridical constitution of churches and religious organizations*. Until 1935 Chile was a confessional state, Catholicism being the official religion. In 1925, the approbation of a new Political Constitution brought with it the friendly separation of Church and state, with the proclamation of religious freedom under constitutional guarantees. Despite this, the juridical status of different religious entities was not the same, as while the Catholic Church enjoyed juridical personality in public law, other confessions could only achieve juridical personality in private law. The advances made by evangelical and protestant denominations since the 70's in the 20th century led them to attempt to put their juridical situation on a par with that of the Catholic Church. The Political Constitution of 1980 which still obtains did not change the status of things until the promulgation in October 1999 of a law which lays down norms for the juridical constitution of churches and religious organizations, which are presented in this article. Finally, although non-Catholic religious entities can now achieve juridical personality in public law, they have not been given, as the article shows, equal treatment with the Catholic Church.

Justo García Sanchez, *Pregnancy before Marriage. Some historical-juridical notes on three documents from Lugo at the end of the 18th century*. The article examines three notarized documents from the Provincial Historical Archive in Lugo;

these date from the end of the 18th century and deal with the voluntary declaration by a young spinster who alleged that she had been left pregnant by her boyfriend, due to her trusting in his promise of future marriage. The young lady, finding herself pregnant, threw herself on the mercy of the court in order to avoid any sanction beyond costs of her recourse to law and the relevant notarized statement. Thanks to the intervention of the judicial authority in the penal process undertaken, she acquired full freedom of movement; this was only restricted by the express prohibition of coming into direct contact with her unborn child's father —neither in public nor in private— and promising to present her child after the birth, alleging that this was the first time she had indulged in «deficient» conduct, no doubt to avoid being classed as a «public woman». The same judicial treatment is applied in another case of supposed pre-marital pregnancy, where the young spinster had sexual relations with two men, father and son, and there was a doubt as to which of them had left her pregnant; the child she was expecting would have the condition of «spurious». This situation did not prevent the pregnant girl leaving her own dwelling and being received freely in any home; she was not however allowed contact with either or her sexual partners, which could be related to trying to avoid one of the more common sexual crimes, such as *amanceamiento* (Spanish term for stable and lasting cohabitation), the penalty for which almost always fell on the woman both in the form of financial sanctions and also exile, the physical separation of members of an illegitimate cohabitation in order to avoid the continuance of the crime; the pregnant woman who made the voluntary admission was condemned to pay the costs of the intervention of the judicial authority and the expenses of the notary involved.

P. Etzi, *Formal juridical act: canonical aspects (cc. 1086, § 1; 1117 and 1124 of the Code of Canon Law)*. In the article the author, prescinding from the pastoral-juridical (social) problems which arise from the *actus formalis defectionis ab Ecclesia catholica*, attempts to describe the concept of «formal act» from a strictly doctrinal-juridical (technical) point of view. To this end he examines the *iter* of this term during the codification process of the Code of '83 to see how we arrived at the formulation of the canons under scrutiny; he explains synthetically the various doctrinal positions of distinguished canonists on the meaning of «formal act of separation», briefly analyses the concepts and the terms from the point of view of general theory, starting from the historical evolution of «formalism» and the subsequent structural transformation of the forms observed in modern praxis and, consequently, adopted in contemporary juridical experience (*ad substantiam o ad essentiam; ad probationem* and the so called integrating form *ad regularitatem*); he further illustrates what is the function of form in modern legislations. The author also and succinctly offers the theological and canonical co-ordinates for leaving the Catholic Church: de facto, the main difficulty is in understanding properly the term «*actus formalis*» (juridical term) in reference to «*defectio ab Ecclesia catholica*» (a theological reality). Finally, the author offers conclusive personal observations which seek to be a scientific contribution to the canonical controversy over «formal act of leaving the Catholic Church»: in fact, this question is being studied by the Pontifical Council for the Interpretation of Legal Texts.

M.^a Elena Pimstein Scroggie - Beatriz Zegers Prado, *Reflections on the prohibition of c. 1684*. The human person has a natural inclination to marriage. Every man or woman has the right to marry but there are cases where the exercise of this right is limited. In effect, the prohibition of c. 1684 of the Code of Canon Law is a limitation of the *ius conubii*, a fundamental right of the human person, which the Church has always recognized as such. This right can and must be limited, but only with the intention of safeguarding the essence of marriage as instituted by God. Given the need to regulate this proposition clearly, certain suggestions are made at the theoretical level as to its imposition, given how far they reach in practice, in order to facilitate the work of judges and contribute to the purposes of law in general. The prohibition of c. 1684 is considered in a general way, analysing the exceptional character of this limitation. The framework of this prohibition of the celebration of marriage is discussed, analyzing those prohibitions which come from a judicial decision and specifically cc. 1095 and 1101 and establishing how to understand them. From this analysis the authors go on to elaborate the criteria which, in their judgment, ought to regulate the imposition of the *vetitum*. Furthermore, the article is based on the analysis of 583 causes of nullity given between the years 1994 and 1997 in the National Appeal Tribunal of Chile.

Eutimio Sastre Santos, *Discrepancies in Ecclesiastical Archives*. The current «assault on archives» is liable to produce surprises among researchers. Some are due to the state of the archives themselves and the research facilities available. Others, such as disparity of access, can be due to juridical deficiencies. The article points out some possible causes of such a defective situation; declares the value of archives, an instrument of government in ecclesial society, a divine and human institution; lists some urgent provisions for the «good government» of the ecclesial memory: the creation of the professional figure of the archivist, the need to construct the canonical archive system and he provides a basic plan for doing this. He adds some reflections based on simple sources and bibliography.

María Cruz Musoles Cibedo, *The Rota of the Apostolic Nunciature in Spain: New organic and processal norms*. On 26th March 1771, Clement XIV published the brief of foundation *Administranda Justitiae zelus*, thus founding the Tribunal of the Apostolic Nunciature of Spain. Subsequent political events meant that this Tribunal was suspended five times. The advent of the IInd Republic in Spain brought about its suppression by decree of Pius XI on 21st June 1932. Finally, on 7th April 1947 Pius XII promulgated the *motu proprio* *Apostolico Hispaniorum Nuntio. De Rota Nuntiaturae Apostolicae in Hispania denuo constituenda*, re-establishing the Tribunal. On 2nd October 1999, Pope John Paul II promulgated the Organic and Processal Norms of the Tribunal of the Rota of the Apostolic Nunciature in Spain, replacing those of 1947. In 1994 the Norms for the Roman Rota were changed to bring them up to date and since then the promulgation of norms for the Tribunal of the Apostolic Nunciature in Spain has been awaited. The general characteristics are as follows: The norms have 54 articles, divided into five chapters —Constitution of the Tribunal; Office of judges, officials and ministers of the Tribunal; Competence; Lawyers and Procurators; judicial procedure. They contain a needed legislative update,

due to the promulgation of the Code of Canon Law in 1983 and of the constitution Pastor Bonus on the reform of the Roman Curia; they make possible the incorporation of lay people in some sector of the judicial life of Ecclesiastical Tribunals; the written conclusions and sentences of the judges need no longer be written in Latin; they based on current Church-State relationships in Spain; there is an increase in the prerogatives of the Dean of the Rota of the Nunciature as opposed to those previously enjoyed by the Apostolic Nuncio; and, finally, it has to be stated that the decisions of The Rota of the Nunciature in Spain still have evil effects.